
參與人：社學一 410174243 翁鈺旻 

活動主旨：關懷偏鄉棒球小國手 

 

一、 實踐動機 

2013 年在棒球史上是個重要的一年，隨著世界棒球經典賽轟動全台，曾經熱愛

棒球卻心碎離開的球迷們回來了!中華職棒票房屢破紀錄，台灣媒體也前所未見

地開始定期報導中華職棒新聞，然而這並不代表台灣棒球真的能與日韓匹敵，要

有一支強大的國家成棒代表隊，絕對要從基層做起，在這光鮮亮麗的外表背後，

許多位於偏遠地區熱愛棒球的孩童卻常因為資源缺乏而無法參加比賽，有些學校

甚至連最基本的球具都不足，雖然政府在中華隊於北京奧運敗給中國隊後推出振

興棒球方案，但資源分配卻是相當不均，都市的學校每年政府補助至少 80 萬，

為了消化預算，買了滿滿的球具卻招募不到學生，而偏遠地區的學校卻僅靠政府

每年補助的 3 萬維持，偏遠地區的學生絕大部分是原住民小朋友，他們擁有較優

勢與生俱來的運動細胞，但因為資源問題或甚至家中經濟因素，無法受到良好的

教育及完善的設備，造成球隊勉強經營或者面臨解散危機，此外，他們有部分是

弱勢家庭，若能將他們留在球隊內，除了可以繼續發揮運動長才，更可以藉由球

隊嚴謹的紀律教導他們正確的價值觀，避免誤入歧途。我們僅是大學生沒有足夠

的經濟能力，因此我們決定在暑假這段期間到花東地區的國中小關懷他們，更進

一步了解他們所需的資源，並於臉書成立專頁著實記錄他們練球的方式與生活，

使更多熱愛棒球的民眾能看到除了平常新聞媒體報導以外的資訊，畢竟需要幫助

的絕對不是我們熟知的隊伍，雖然我們能力相當有限，沒辦法一一幫助所有的孩

童，但我們希望以我們小小的力量，為基層棒球盡份一力，希望以此方式拋磚引

玉使更多有心人士能一同加入此行列。最初有這想法是前陣子無意間看到玉里國

小由於欠缺資金所義賣的慈善米活動，在新聞媒體報導後，引發大眾熱烈迴響，

我們開始思考究竟有多少青少棒是缺乏資金的，於是便開始找資料，發現欠缺資



金的青少棒出乎意料的多，而他們幾乎是位於偏遠地區，缺乏資源造成他們無法

在比賽中獲得佳績，甚至無法參加比賽，而很現實地，無法在比賽中獲得佳績又

造成沒有人願意贊助他們，如此惡性循環持續。玉里國小募款能引起關注，我相

信一定有許多熱愛棒球的球迷是願意幫助基層棒球的，只是不知道該透過什麼管

道得以真正幫助他們，將來我們打算以募款的方式幫助他們，不過目前我們的計

畫還是先以更多人了解基層棒球的處境為主，我們希望等實際深入了解後再做其

他規劃，若真的要募款也才更有說服力。 

二、 實踐內容 

我們目前已於網路上搜尋到幾個資金可能較為欠缺的國中小，之後會進一步與他

們學校連絡，向他們說明我們的計畫，並粗略了解一下球隊的情形，詢問是否願

意接受採訪，之後與他們約好我們的拜訪日期。我們將於拜訪前建立粉絲專頁，

邀請朋友們按讚與分享，拜訪期間將訪問教練球員內容以及我們觀察到的記錄下

來，包括各個球員的興趣、為什麼想打棒球、練球過程遇到的困難、未來志向等。

這是我們短程計畫，未來希望可以藉由募款之類的方式，給予更實際的幫助。除

了這個計畫，7/20-7/28 期間在天母有世界少年棒球錦標賽，這是國際性的比賽，

有榮幸能在台灣舉行，因此我們也會親臨現場，同樣也會將我們所觀察到的、所

拍的照片一同上傳到臉書。在目前這個計劃結束後，我們仍然會持續經營粉絲專

頁，或許沒辦法無時無刻紀錄他們生活，不過我們會將基層棒球相關的網路資訊

發表，像是各層級比賽、相關新聞、球員表現等，使更多人關注基層棒球。 

三、 預期收穫 

這次計畫預期的收穫是去了解偏鄉地區棒球隊的需求，並觀察他們練習的狀況。

藉由這些拜訪跟聯繫去找到可以幫助他們的方法，像是募款或是募集球具等資

源。也讓自己更了解棒球基層是如何從小培養出一個可能的國手。最後將記錄下

來的訊息在臉書上向大家發表，使更多人知道這些應該被關注的棒球基層球隊，

吸引更多人去關懷並幫助他們。 

 



四、 實踐日期與工作期程 

階

段 

預定日

期 

預定執行重點 

準

備

期 

5/26 - 

7/5 

連絡學校及教練、搜尋交通方式及住宿、列出將採訪的問題輯我們

欲觀察的項目、成立並開始宣傳經營臉書粉絲專頁。 

執

行

期 

7/ 6- 

8/30 

與學校及教練連絡過後，選擇一星期執行計畫。拍照、訪問及記錄

並立即發表。7/20-7/28到場觀看世界少年棒球錦標賽並同樣記錄。 

五、 經費預算 

車費：500*4=2000   住宿：550*7=3850 

餐費：250*7=1750   雜支：1500 

希望補助金額：8000 

 


